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SANTIAGO, 11 de Septiembre de 2000 
 
Quisiera, brevemente, informales a ustedes el resultado de esta conversación que hemos 
tenido, acompañados con el ministro del Trabajo, el ministro Secretario General de la 
Presidencia, la subsecretaria de Previsión y el director del Instituto de Normalización 
Previsional, conjuntamente con los dirigentes de pensionados y montepíados de Chile. 
 
Y les he dicho a ellos, en primer lugar, que quiero entender esta reunión como el inicio 
de lo que hemos venido haciendo e hicimos en la campaña cuando era candidato, y en 
donde me comprometí a establecer con ellos una instancia de trabajo, constituida por los 
Ministerios de Hacienda, Ministerio del Trabajo y Previsión Social y los representantes 
de los jubilados y pensionados, con el objeto de abordar la globalidad del tema. 
 
Esta comisión tripartita tiene, en consecuencia, que analizar los temas que tenemos por 
delante, los temas que vienen de arrastre y lo que tenemos a futuro. 
 
En segundo lugar, les señalé que en el presupuesto del año próximo, por primera vez, 
como ustedes saben, va a ir el concepto de un presupuesto que tiene que tener un 
superávit estructural del 1%. Este es el compromiso que en términos macroeconómicos 
asume mi administración, y espero que las administraciones siguientes. Un presupuesto 
que tiene un enfoque de tipo estructural y un superávit estructural es único en América 
Latina, y muy pocos países del mundo lo tienen. Vamos a estar en la frontera de lo que 
se está haciendo en esta materia.  
 
Pero nos plantea, en consecuencia, qué hace usted con el superávit estructural, qué hace 
con esos recursos. Y lo que he planteado, que una parte de esos recursos, que es el 
superávit que va a tener el presupuesto de Chile año a año, una parte de esos recursos 
van a estar determinados y van a estar destinados a resolver el tema previsional del 
futuro. Este es un tema muy serio, muy complejo, una parte significativa de las 
pensiones de aquellos que se retiran con el sistema de capitalización individual, van a 
ser inferiores a la mínima, y el Estado paga la diferencia. Ustedes han visto la magnitud, 
hoy día estamos pagando más de 14 mil millones de pesos por la diferencia entre la 
pensión que tiene que poner el Estado para llegar a la mínima, y esto va in crescendo. 
 
El tercer punto que conversé con ellos es que el compromiso que tengo de devolver, o 
mejor dicho, que se deje de descontar, del 2 al 4% a los jubilados, lo vamos a hacer en 3 
tercios. Un tercio se va a devolver el próximo año, a partir del 1 de julio; el segundo 
tercio se va a dejar de descontar a partir del 1 de enero del 2002; y el tercer tercio, se va 
a dejar de descontar a partir del 1 de julio, o sea, en el segundo semestre del 2002. Eso 
quiere decir que se dejará de descontar a jubilados y montepíados de Chile el 2 al 4%, 
en su totalidad, de aquí, a un plazo inferior, a 2 años. Es un tremendo esfuerzo que 
estamos haciendo, pero así entendemos que es la forma de cumplir los compromisos 
que hemos adquirido. Pero, más importante, de hacer justicia a este sector. 
 
Hoy tenemos, en consecuencia, buenas noticias, en tanto configuramos un grupo de 
trabajo, en tanto ese grupo de trabajo va a tener que conversar, entre otras cosas, sobre 



el destino del superávit de los presupuestos fiscales, que son los fondos que van a tener 
los pensionados, y tercero, concreto, enviaré a fines de septiembre el proyecto de ley 
que permita dejar de descontar del 2 al 4% y enviaré en el presupuesto del 2001 los 
fondos para que esto comience a operar en el segundo semestre del 2001. 
 
Y, finalmente, les he señalado que espero poder desarrollar con ellos un conjunto de 
actividades que tienen que ver con de qué manera aquellas personas que están hoy día 
en el sector "pasivo" puedan estar también participando como sector activo en un 
conjunto de tareas que tienen que ver con tareas cotidianas, de apoyo en el ámbito 
social, en el ámbito deportivo, artístico, cultural, en donde la pléyade de personas que 
hoy día están jubilada o montepíada puedan también seguir participando, colaborando y 
teniendo ingresos extras. 
 
¿Qué quiero decir con esto? Que me gustaría que en el futuro aquel que jubila piense 
simplemente que inicia una etapa nueva en su vida y no piensa que es el fin de la vida 
para esperar que llegue la muerte. Me gustaría pensar que aquel que jubila piensa que 
culminó una etapa, pero que con el tiempo libre puede iniciar otra etapa en su vida, 
tanto o más fructífera que aquella que termina. 
 
Así operan hoy día las sociedades modernas y así tenemos que hacerlo en Chile. 
 
Eso es lo que les quería comentar el día de hoy, yo los voy a dejar a ustedes con los 
representantes de los jubilados, tengo ahora que retirarme, desgraciadamente, a otra 
actividad que ustedes saben comenzaba a las 12.30, estoy atrasado. Gracias. 
 
Declaraciones de S.E.: 
 
Pregunta: ............ 
 
S.E.: Bueno, como dije ayer, es un día para mirar al futuro, y hoy es un día de trabajo, 
estamos trabajando. 
 
Pregunta: ....aparición de Pinochet... 
 
S.E.: Mire, yo lo que quiero decir, simplemente, para mí éste es un día de trabajo, he 
estado trabajando toda la mañana, tengo que seguir trabajando ahora, y espero que para 
el país sea un momento de mirar al futuro. Todo lo demás, secundario.  


